

**Recensión: Juan Lasterra Marco, *Antropología del Cuerpo de Karol Wojtyła***

Camila Ochoa Gatica\*

Juan Lasterra Marco, especialista en filosofía de Karol Wojtyła nos presenta un resumen de las directrices fundamentales de las ideas de este pensador del siglo XX, en concreto, sus aportes antropológicos. El autor incluye numerosos fragmentos de los escritos del filósofo polaco, los más relevantes de la materia, y diversos esquemas explicativos. Esto con el propósito de “traducir su pensamiento a unas categorías más accesibles” (p. 13). La obra es una buena introducción a una antropología con fundamentos sólidos y plenamente actuales, que orientan a cualquiera en la comprensión del ser mismo del hombre.

El libro se inicia con un recorrido histórico de las visiones respecto al ser humano en las figuras más icónicas e influyentes de la filosofía: Platón, Descartes, Sartre... Si bien es un desafío abordar la historia de la antropología en pocas páginas, el autor logra mostrar los puntos clave y los hitos destacados. Luego de presentar los postulados más importantes de la tradición clásica y moderna, Lasterra pone de manifiesto que la filosofía contemporánea, por negar al hombre la posibilidad de acceder a las verdades de su ser, ha dejado a Occidente sin una antropología capaz de dar respuestas a las preguntas “que todo hombre, especialmente los jóvenes, se hacen acerca de su existencia” (p. 46)

Es en este contexto donde Karol Wojtyła, en la línea de la tradición aristotélica y tomista e insertado en el personalismo, abre horizontes inéditos respecto a la constitución del ser humano. El autor plantea cinco puntos fundamentales para comprender la novedad que supone su antropología: “1) el obrar realiza el ser, 2) los actos con contenido ontológico primigenio están en citas de la Biblia 3) su metafísica del cuerpo, 4) su defensa de la “esencia relación” y 5) la aceptación de estas verdades proviene de la certificación que el espíritu que cada uno le dé” (p. 87-89).

Wojtyła toma herramientas fenomenológicas y se introduce en el ser del hombre desde la constatación de lo que se denomina *proceso de personalización del hombre*. Este concepto refiere a que el sujeto realiza su ser mediante la acción, no solo en su dimensión moral, sino también en su

---

\* [cmochoa@miuandes.cl](mailto:cmochoa@miuandes.cl)  
Universidad de los Andes, Chile

vertiente ontológica. Es en la acción del hombre donde la persona sale a la vista y es por eso verdadera revelación de sus notas esenciales.

Por esto, el *Génesis* es fuente de contenido antropológico ya que solo aquí encontramos la esencia primigenia del hombre. El autor pone en evidencia los puntos contenidos en este texto que Karol Wojtyła nos va descubriendo. A medida que avanza el relato bíblico, el hombre va tomando distintos niveles de conciencia y el filósofo polaco destaca, sobre todo, la soledad originaria en la que Adán se encuentra. Karol Wojtyła, magistralmente, ahonda en las verdades más íntimas de nuestro pasado relatadas por los textos bíblicos. A este periodo Lasterra lo denomina *prehistoria antropológica*. De este modo, vemos que la filosofía de Wojtyła rescata la colaboración entre fe y razón al dejar en evidencia que ambas proceden de una única fuente de verdad.

De acuerdo con Wojtyła, en el versículo “estaban desnudos y no se avergonzaban de ello” se pone en evidencia cómo varón y mujer estaban plenamente conscientes del valor personal de cada uno. Sin embargo, luego del pecado original, ambos quedan en una situación donde fácilmente ven al otro no como un ser al cual entregarse, sino como un objeto del que satisfacerse. Así, luego de este suceso, el ser humano identifica en sí mismo esta tendencia por lo que se cubre y protege de que vean en él un objeto y no un ser personal. Aquí esta la raíz del pudor, tan desdeñado en nuestros días. El libro aborda en profundidad esta situación y reconoce que el pecado es el origen de los males del hombre.

La metafísica del cuerpo se sustenta en la base de que, sin la corporeidad, la persona queda sin identidad. Dentro de esta experiencia de su ser, el hombre constata que fue creado varón o mujer. Este cuerpo tiene un significado sponsalicio, está de modo originario hecho para ser don de sí. Karol Wojtyła postula que el hombre es ser en relación y Lasterra afirma que aquí se da un giro radical en la historia de la filosofía (p. 89). Este punto adquiere una relevancia capital en el contexto actual, al oponerse al individualismo, a la banalización del sexo y a teorías como la ideología de género. El libro aborda este punto complementando con textos de Joseph Ratzinger: “La ideología de género es la última rebelión de la creatura contra su condición de creatura”, el hombre “maldice a Dios por haberlo hecho hombre y mujer” (p. 315).

Finalmente, el autor dedica un capítulo a la virginidad por el reino de los cielos. En él destaca cómo en este estado de vida se realiza en plenitud el sentido sponsalicio del ser humano, porque el celibato es signo de la tendencia del cuerpo no a la muerte, sino a la glorificación. Al ahondar en su significado real, reconocemos su gran valor ya que es un testimonio revolucionario respecto a la cultura que diviniza las tendencias afectivas. Además, anticipa la resurrección futura, en que la unión con Dios será plena, mediante una perfecta intersubjetividad de los que participarán del otro mundo, esto es, la comunión de los santos (p. 354).

En esta obra, Juan Lasterra Marco realiza una sólida presentación de los pilares del pensamiento de Karol Wojtyła. Esta filosofía es capaz de integrar las distintas dimensiones del ser humano, al constatar el papel clave que juegan en su comprensión su corporeidad y su ser ontológicamente relacional, y al rescatar el contenido antropológico de los textos sagrados. Esta filosofía se inserta en el siglo XXI como un esfuerzo sincero por entender al hombre, en contraste con las ideologías que buscan desdibujar cualquier tipo de naturaleza. El libro nos sumerge de un modo esquemático y accesible en la completa y realista visión del hombre de Wojtyła. Lamentablemente, la obra presenta errores editoriales como omisión de letras y una mala distribución de los esquemas que en él se incluyen.

### **Referencias:**

Lasterra Marco, J. (2018). *Antropología del Cuerpo de Karol Wojtyła*. España: Caligrama.